

ANIDI - Observatorio Nacional de la Realidad Económica y Social de Bolivia
ONRES – U.C.B

Aportes para reformar la esperanza en la Acción Colectiva al cuidado de la Casa Común

Diálogo 2 – Octubre 2024

Aportes para reformar la esperanza en la Acción Colectiva al cuidado de la Casa Común

La situación actual de los incendios en la Amazonía, Chiquitania y el Chaco de Bolivia, es alarmante y refleja una crisis socio-ambiental de gran magnitud. Según datos de agosto de 2024, más de 3,8 millones de hectáreas han sido devastadas por el fuego, afectando gravemente no solo a los ecosistemas locales, sino también a la calidad del aire en varias regiones del país y más allá, situación similar se vive en países vecinos como Brasil, Argentina y Paraguay.

A pesar de que los incendios ocurren cada año en las mismas zonas y durante la misma temporada, la respuesta preventiva sigue siendo insuficiente. La falta de recursos, coordinación y políticas de manejo forestal sostenibles impide que las autoridades se anticipen a estos eventos. A menudo, la falta de inversiones en tecnología para la detección temprana y en infraestructura para la prevención de incendios, junto con la debilidad en la aplicación de normativas ambientales, contribuyen a que los incendios forestales se conviertan en crisis devastadoras.

La encíclica Laudato Si' del Papa Francisco nos recuerda que la Tierra es un don de Dios, una creación que debe ser cuidada con esmero. La devastación de los incendios no es solo una crisis ecológica, sino también una crisis moral y espiritual, que exige una conversión ecológica. Estamos llamados a vivir una ecología integral que abarca no solo el medio

ambiente natural, sino también las dimensiones sociales y culturales de la vida humana.

El filósofo Hans Jonas, en su principio de responsabilidad, nos advierte que en una era de poder tecnológico como la nuestra, es necesario reformular nuestro sentido ético, orientándose hacia el futuro de la humanidad y la supervivencia del planeta. En este sentido, la crisis de los incendios nos obliga a reconsiderar nuestras responsabilidades colectivas y a promover una ética del cuidado que proteja la vida en todas sus formas.

POLÍTICAS QUE NO APOYAN EL CUIDADO DE LA CASA COMÚN

En gran medida, esta situación es consecuencia de prácticas agrícolas insostenibles, como el chaqueo, que implica la quema de terrenos para preparar la siembra. Aunque esta técnica ha sido utilizada tradicionalmente, en los últimos años ha escalado de manera alarmante, contribuyendo significativamente a la deforestación y al incremento de incendios forestales. En 2023, la deforestación alcanzó un récord de 491,000 hectáreas, el nivel más alto registrado desde 2001, lo que pone en evidencia el impacto destructivo de estas prácticas sobre los bosques.

Este fenómeno no es nuevo: ya en 2010, más de 2.8 millones de hectáreas de bosque fueron consumidas por incendios en Bolivia, marcando uno de los episodios más

devastadores para la biodiversidad y los ecosistemas forestales del país. La combinación de chaqueo descontrolado, deforestación y condiciones climáticas extremas está acelerando la degradación de los recursos forestales, agravando la crisis ambiental y aumentando la vulnerabilidad ante futuros incendios.

La propagación de incendios forestales ha aumentado en frecuencia e intensidad, impulsada tanto por la crisis climática, que genera condiciones más secas y calurosas, como principalmente por la acción humana, especialmente la habilitación de tierras para usos agropecuarios, que incrementa el riesgo de fuego. Estos factores han desafiado las capacidades de gestión de incendios, evidenciando la necesidad de enfoques más integrados y sostenibles. Estos incendios, acelerados por el cambio de cobertura y uso de suelo, que hace un mal uso de las capacidades naturales de suelo, las altas temperaturas, sequías prolongadas y vientos fuertes, han generado frentes devastadores que superan la capacidad de respuesta, poniendo en riesgo ecosistemas, comunidades e infraestructuras, y subrayando la urgencia de estrategias de prevención y gestión más efectivas.

RECURSOS INSUFICIENTES

La situación se agrava por la falta de recursos y la fatiga de los equipos de bomberos, quienes enfrentan condiciones extremas y requiere apoyo urgente, valoramos el trabajo y compromiso de cientos de bomberos voluntarios que han acudido al llamado del cuidado de nuestra casa común desde su compromiso por la vida.

BUSCAR ESPACIOS DE DIÁLOGO SOCIAL

Como Universidad Católica Boliviana enfatizamos la necesidad de adoptar un enfoque holístico y sostenible en la gestión de los recursos naturales, alineado con los principios de la encíclica Laudato Si' del Papa Francisco. Esta encíclica aboga por un cuidado responsable de la "Casa Común", promoviendo la justicia social y el respeto por el medio ambiente.

Es imperativo que se realice un análisis exhaustivo de las causas de estos desastres ecológicos, que son en su mayoría antropogénicas, promoviendo una mirada crítica a prácticas que comprometen la sostenibilidad y la posibilidad de la vida en nuestro ecosistema mayor, planeta tierra. Análisis debe ir acompañado de propuestas solución concretas en espacios de diálogo social.

Espacios que como U.C.B. promovemos y compartimos con la sociedad boliviana

<https://cba.ucb.edu.bo/inicio-resiliencias-frente-a-la-crisis-climatica/>

Bolivia es un país plurinacional y pluridiverso, con una rica variedad de ecosistemas que requieren un enfoque específico en la gestión ambiental, económica, social con base en una mirada integral. La pérdida de bosques no solo afecta la biodiversidad local, sino que también compromete funciones ecológicas vitales, como la regulación del ciclo hidrológico y la conservación de la fauna y flora endémica, además de afectar las posibilidades de subsistencia de las comunidades locales. La recuperación de estos ecosistemas es un proceso complejo que necesita ser abordado con estrategias

integrales y basadas en el conocimiento técnico - científico y los saberes tradicionales existentes en el país.

Ante esta crisis climática, es fundamental desarrollar estrategias que eviten en el futuro la reincidencia de este problema, como post-emergencia que incluya la restauración de los ecosistemas afectados y la atención a las comunidades impactadas. Esto implica la creación de protocolos de rescate y rehabilitación de la fauna afectada y la implementación de planes de acción que sean medibles y ejecutables, con la participación de la comunidad y los expertos en la materia.

LA U.C.B. ALIADA EN EL CUIDADO DE LA CREACIÓN

La Universidad Católica Boliviana desde sus diferentes sedes, espacio de formación, investigación e interacción social se ofrecen como aliados en la creación de instrumentos ambientales que prevengan la recurrencia de estos desastres. La prioridad debe ser siempre la vida y la salud de nuestro entorno y de las comunidades que dependen de él.

En coherencia con nuestra misión como Universidad Católica Boliviana, reafirmamos nuestro compromiso con la defensa de la vida, la dignidad humana y el cuidado integral de la creación. Creemos que la protección de nuestros bosques y ecosistemas es un imperativo moral y ético, no sólo para garantizar el bienestar de las generaciones presentes, sino también para preservar el legado que dejaremos a las futuras. La implementación de estrategias efectivas de prevención y gestión de incendios forestales no solo es un deber técnico, sino una responsabilidad hacia nuestra casa común, a la que estamos llamados a cuidar con sabiduría, solidaridad y justicia como verdaderos custodios de la creación.

**UNIVERSIDAD CATOLICA BOLIVIANA
“SAN PABLO”**

OCTUBRE DE 2024



UNIVERSIDAD
CATÓLICA
BOLIVIANA

ERIGIDA CANÓNICAMENTE
POR LA SANTA SEDE DESDE 2023
